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7_90_86_E5_89_8D_E6_c25_21071.htm 不要问我怎样管好你的

公司。 我是在给不同背景、不同行业的学生讲管理课程，不

是在给你个人做咨询顾问，不是为了解决你的具体问题。正

相反，我还期待着你与其他人分享你的经验，为课堂讨论做

出贡献。让我讲的普适性理论和分析框架为你自己所用，是

你份内的工作；能从同学所描述的案例中有所领悟，是你个

人的造化。 不要抱怨管理课程代价高昂。 要知道学管理是投

资，请咨询却是消费。在商学院学到的理论思想、分析工具

、管理技能，是别处无法替代的。我们唯一做不到的，是给

你直接的管理经验(虽然我们一直在努力地制造模拟经验，比

如通过案例)，所以请你在有了足够的工作经验之后，再来经

受思想的洗礼。 不要期望听了我的课，你就能马上发财。 我

所讲的要旨，是如何确立企业的长期定位和持久竞争优势。

我的办学目标，是训练未来的领袖人物。你如果急功近利，

只能失望而归。 不要指望不动脑筋，就能学到管理技能和思

考方法。 最不愿见到的是那些口口声声要教授多讲案例，自

己却连案例内容都未熟读，更遑论仔细分析的学生。这样的

学生，你就是讲再多的案例，他也只当是在听故事。但听管

理学课程却不同于听故事；它要求你在思想上参与挑战。 不

要忘记商学院是大学的一部分，不是一个职业培训学校

；MBA是一个学术性学位项目(academic degree program)，不

是社会上以讹传讹的什么职业项目(professional program)，中

外皆然。 如若不信，可以去看看像沃顿和伯克利哈思这样的



商学院主页。所以你不是有钱就能进来；你得参加入学考试

；你有义务遵守一般的学术规范，包括不要写错别字、不要

从网上抄袭；我们还要教你商业法律、伦理和环保意识。 不

要因为自己的管理经验而沾沾自喜，真正的领袖更需要思想

与远见。 世界上没有一个企业比美国政府更复杂庞大，但一

个有了四年经验的在任总统却可能被一个毫无行政管理经验

的新手所取代。我们正是要教会你跳出经验的盒子来思考。 

不要真的以为自己很懂管理。我还很少碰到过真能搞得清什

么是战略、什么是核心竞争力这类基本概念的中国企业家。 

不要对我说因为我没有管理过企业，所以就没资格教你。 一

个好的导演不一定要自己会演戏。否则的话，小演员只能跟

大明星学，而你只要做老板的跟班就行了，还来商学院做什

么？ 不要以为我们做教授的远离所谓的管理实践。 我们那些

真正在做理论性工作的同事，无不是基于最真实的企业数据

和资料。如果你觉得我们所教的理论与你的具体实践不符，

可能正是你应该学习理论的原因：就算你个人有四十年的工

作经验，与人类至今的管理知识相比，也是十分有限。我们

所做的，正是要把你没看到过、没想到过的教给你。 不要动

不动把理论分为中国的和外国的要知道竞争已经越来越不分

国界了。 不要无端地指责我们没有创造出适合中国企业的理

论。 好的理论都是基于好的企业实践。现代企业出现了好几

十年之后，世界上才有了现代管理学理论。想一想你的企业

才多少年，够不够我们写一本中国式的《基业长青》？ 不要

对管理学教授的学术水平说三道四。 你可以告诉我你不爱听

谁的课，你甚至可以宣称所有的管理学家(对你来说)都是废

物，但是在这群“废物”里谁高谁低，却轮不到你发言这份



发言权是留给我们同行的。就好像作为社会学家的丁学良从

学科角度批评整个经济学界，是完全“合法”的；但他却不

敢说出谁是那五个合格的经济学家，因为只有经济学家们自

己的同行评议才有足够权威选出那五个人来。 不要听经济学

家的话他们只会为政府出谋划策。 在他们的眼里，只有GDP

增长、行业政策，而且最好所有企业的利润都是平均的、“

正常”的。作为企业家、经理人，你的作用在他们眼里渺小

得微不足道。 不要称我为经济学家，那决不是恭维我。 我很

满足于管理学家这个头衔。让我来教你怎样使你的公司与众

不同。 不要叫我许先生；正确的叫法是许教授、许博士。 称

呼别人的荣誉性头衔是一种美德。不管其他教授、博士如何

，我却很珍惜自己这身羽毛。 不要想我会叫你张总或李总；

这对我们双方都是一种贬低。 不要告诉我你是某某大学的名

誉教授，甚至是个博导。 只有我这样受过多年寒窗之苦和专

业学术训练的人才真正有资格做教授。西谚云：若其状如鸭

，声如鸭，行如鸭，则其必为鸭矣披上什么外衣都没有用的

。 不要胡说什么一气呵成的博士都是低智商的。 迈克尔波特

也是一气呵成读到博士，却成了企业战略的教父。何况，你

的公司要那么多博士做什么？如果是搞管理，管理学博士本

来就不应该是做企业的，MBA就够了；如果是搞技术，你真

觉得本科生比博士生强吗？只能是你的评估体系有问题。 不

要妄言我们的MBA毕业生只值两千元一个月；问一问你的公

司配不配我们的学生。 不要人云亦云地散布MBA无用论。 中

国还没有MBA的时候，国外就早有了这样的论调。但商学院

却越办越成功。 不要轻信将来做企业也能像过去赚钱那样容

易。 暴利的时代已经过去，管理的时代即将来临。不管你过



去有多成功，在你把公司交给儿子以前，让他先来念一

个MBA。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


